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Mons. Jesús Sanz:
“Cuentas de otroño, 
por la cuenta que 
nos tiene”

PÁGINA 3

ovIedo

El Seminario Metropolitano de 
Oviedo acogió el pasado sábado un 
encuentro de Consejos Arcipresta-
les de la Vicaría de Oviedo-Centro.

Se trataba de la primera vez que 
se convocaba una reunión de este 
tipo, que fue fijada ya en el pasado 
curso, y había sido muy bien acogi-
da, por lo que la participación fue 

también elevada. 
El objetivo del encuentro, ade-

más de conocerse, trabajar y orar 
en comunidad, era profundizar en 
el papel que deben tener los Con-
sejos Pastorales en los Arciprestaz-
gos, en este momento de inicio de 
curso en el que se están elaboran-
do conjuntamente entre sacerdo-
tes, laicos y consagrados la progra-
mación de las acciones pastorales 

Encuentro de Consejos 
Pastorales Arciprestales
Un primer encuentro de representantes
de arciprestazgos en el Seminario 

Profesores  
de Religión  
en Covadonga

covAdoNGA

n Este sábado tendrá lugar un 
encuentro de profesores de 
Religión en Covadonga para 
celebrar juntos el inicio de cur-
so escolar. A las 11 de la maña-
na caminarán desde el Repe-
lao hasta  la Santa Cueva, y allí, 
a las 11,30 h tendrá lugar una 
oración y ofrenda a la Santina. 
Posteriormente se participa-
rá en la Misa Jubilar de las 12 
del mediodía, presidida por el 
Arzobispo de Oviedo, Mons. 
Jesús Sanz, y finalizará con la 
entrega de la Missio Canonica.
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El Papa Francisco inauguró ayer 
la campaña “Compartiendo el via-
je” en el transcurso de su Audien-
cia General. Se trata de la última 
campaña de Cáritas Internacio-

nal, que tiene como objetivo pro-
mover la cultura del encuentro 
entre migrantes y refugiados y las 
comunidades que los acogen.Y lo 
hizo con un gesto simbólico, con 
los brazos abiertos “listos para un 
abrazo sincero, afectuoso y envol-

vente”, tal y como dijo, y que quiere 
ser el gesto que defina la campaña, 
que busca desarrollarse de manera 
especial a través de las redes socia-
les con el hastag #sharejourney.

El lanzamiento de esta inicia-
tiva, que durará dos años, apare-

ce en un contexto decisivo: se cal-
cula que Europa está recibiendo la 
mayor llegada de personas refu-
giadas desde la Segunda Guerra 
Mundial, huyendo de la guerra 
o situaciones políticas extremas. 

PASA A LA PÁG. SIGUIeNTe

El Papa inaugura “Compartiendo el viaje”
Una Campaña de Cáritas Internacional para la acogida de migrantes y refugiados

Candidatos al 
Mejor Docente 
de España 

ovIedo

n De los siete profesores astu-
rianos candidatos al premio 
Mejor docente de España 2017, 
tres pertenecen a la escuela 
católica: Marisa Rodríguez, 
directora de la Escuela Infan-
til Sagrada Familia, en Corve-
ra (escuela diocesana); Óscar 
García Guerra, del colegio La 
Milagrosa, de Gijón, y Lucía 
Rodríguez Olay, de La Inmacu-
lada, también de Gijón. El fallo 
se dará a conocer el próximo 
mes de enero, en La Coruña.

Un grupo de 
jóvenes rusos 
gana el Jubileo

covAdoNGA

n El Santuario de Covadonga 
ha sido la primera parada de la 
peregrinación que se encuen-
tra realizando un grupo de 
estudiantes rusos, católicos y 
ortodoxos. 
Jaime Falcó, economista espa-
ñol que trabaja en Moscú, fue 
quien elaboró el plan de viaje, e 
invitó a estudiantes que asisten 
a cursos profesionales y de for-
mación cristiana en el  Centro 
cultural Basmanny, que dirige 
el Opus Dei, acompañados por 
el sacerdote español Carlos Iza.

el Papa Francisco, con migrantes y refugiados, en el vaticano.

a desarrollar. El encuentro estu-
vo acompañado por el Arzobispo, 

Mons. Jesús Sanz, y el Vicario de 
Oviedo-Centro, José Julio Velasco.

encuentro en el Seminario de consejos Arciprestales de oviedo-centro.



VIENE DE LA PÁG. ANTERIOR 
En esta campaña participan 

todas las Cáritas del mundo, en 
total, 165 organizaciones, entre 
las que se encuentra, por supues-
to, Cáritas Asturias. Todas ellas 
hacen suyo el mensaje del Car-
denal Tagle, presidente de Cári-
tas Internacional, en el que afirma 
que “A través de Compartiendo el 
viaje, esperamos disipar el miedo 
y entender las razones por las que 
tanta gente abandona su hogar 
en este momento de la historia. 
También queremos inspirar a las 
comunidades para que establez-
can relaciones con los refugiados y 
migrantes Queremos hacer brillar 
la luz y liderar el camino. La migra-
ción es una historia muy antigua, 
pero nuestra campaña pretende 
ayudar a las comunidades a verla 
con nuevos ojos y corazón abierto”.

La campaña nació de la Asam-
blea General de Cáritas Interna-
cional, en el año 2015, en la que se 
tomó la decisión de invertir todos 
los esfuerzos trabajando unidos 
en una campaña global, ya que 
de esa manera sería posible ejer-
cer un poder real para cambiar las 
cosas, porque como ha afirmado 
el Papa Francisco: “cuando hay un 
nosotros, comienza una revolu-
ción”. En aquella Asamblea Gene-
ral, además, se realizó una encues-
ta a todos los miembros sobre el 
tema de la migración, que fue vis-
to como una prioridad sobre la 
cual trabajar. Los numerosos ges-
tos del Pontífice con los migran-
tes y refugiados han tenido su peso 
en la decisión: el lavatorio de pies 
a refugiados musulmanes, hin-
dúes o cristianos en la Misa del Jue-
ves Santo, donde el Papa recordó: 
“Somos hijos del mismo Dios”; o 
su viaje a la isla de Lampedusa, a la 
isla griega de Lesbos o a la fronte-
ra entre Estados Unidos y México, 
donde destacó la “tragedia huma-
na de la migración forzosa”.

“Nuestra Campaña nos da la 
oportunidad de recordarnos, a 
nosotros mismos y a los demás 
ciertas verdades –afirma el Carde-
nal Tagle en su llamamiento–. La 
Iglesia está llamada a ejercer la hos-
pitalidad de Dios hacia los migran-

tes y los refugiados. Pero debemos 
recordar que no es una persona o 
un país el anfitrión. Es hora de que 
todos nosotros recuperemos la 
profunda intuición bíblica de que 
es Dios el anfitrión. También debe-
mos recordar que es Cristo a quien 
acogemos con agrado, cuando 
abrimos nuestros corazones a los 
inmigrantes y refugiados”.  

Y ¿cómo participar en esta cam-
paña? Cáritas busca reforzar la 
sensibilización pública sobre el 
tema de la migración, promovien-
do espacios de encuentro entre los 
migrantes y las comunidades en las 
que están asentados, para que pue-
dan reunirse, compartir su expe-
riencias y así reforzar vínculos de 
amistad entre ellos. Todo ello lo 
hará con múltiples propuestas tan-
to a nivel mundial como local, con 
momentos fuertes en un calenda-
rio que se han marcado de dos años 
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Cáritas se vuelca con los migrantes
“Compartiendo el viaje” es la nueva campaña de Cáritas a nivel mundial, y que 
aspira a cambiar la visión de la sociedad respecto al fenómeno de la migración

 

Nuestra tiempo

de duración. 
El Secretario General de Cári-

tas Internacional, Michel Roy, ha 
afirmado que la campaña invi-
ta a las personas a “salir de sí mis-

mas”, para entrar en contacto con 
los migrantes. “Son personas que 
han sufrido mucho –recuerda– 
y han dejado sus hogares a cau-
sa de la pobreza, el hambre o la 
guerra. Lo que queremos es que 
nuestros equipos locales ofrez-
can la posibilidad de encuentros 
con sus migrantes, para que cam-
bien la visión que tienen sobre la 
migración, y abran sus corazones, 
haciendo que nuestro mundo sea 
un mundo más fraterno”. Además, 
ha subrayado que “una de las razo-
nes de la pobreza en el mundo es 
la secularización. El materialismo 
hace que la persona se centre en sí 
misma, y no piense en los demás”. 

Por eso, en Cáritas quieren 
lograr acercar a las personas, con 
el objetivo final de construir comu-
nidades más abiertas y solidarias: 
“un mundo nuevo que refleje el 
Reino de Dios”.

n Ante los acontecimientos sucedidos en los 
últimos años, como las muertes en Lampedu-
sa, en 2013, o el Tarajal, en 2014, así como las 
dramáticas situaciones que se están vivien-
do dentro y fuera de las fronteras europeas 
hoy en día, varias organizaciones de la Igle-
sia española decidieron unirse en una Red 
Intraeclesial denominada “Hospitalidad + 
Dignidad: Migrantes y Refugiados con Dere-
chos”. 
Esta red está integrada por la Comisión Epis-

copal de Migraciones de la Conferencia Epis-
copal Española; CONFER (Conferencia 
Española de Religiosos); Justicia y Paz; el Sec-
tor Social de la Compañía de Jesús y Cáritas. 
Esta red sostiene un “discurso común y una 
mirada compartida sobre el hecho migrato-
rio”, afirman. Y, además, las organizaciones 
que la componen tienen una línea de trabajo 
común orientada en cuatro pilares básicos:
1. Esta situación no es sólo una emergencia, 
sino el resultado de una política orientada 

exclusivamente al control de flujos.
2. Esta situación no afecta solamente a las per-
sonas en busca de protección internacional, 
sino a la dignidad y los derechos de todos los 
inmigrantes.
3. Junto a la acogida en Europa, es imprescin-
dible activar una mirada larga que aborde las 
causas de las migraciones forzadas.
4. Urge transformar el reto en oportunidad: 
las migraciones son una oportunidad para el 
desarrollo de los pueblos.

Los migrantes y la Iglesia en España

Refugiados 
en Asturias
n En el Principado de Asturias 
son dos las entidades que están 
especializadas en la Acogida 
e Intervención con personas 
refugiadas: ACCEM y Cruz 
Roja. Actualmente Asturias 
acoge a 212 personas refugia-
das, de las que 139 están siendo 
atendidas por ACCEM y el res-
to desde la Cruz Roja. El perfil 
de estas personas es muy varia-
do: hay personas solas, fami-
lias con menores a cargo, uni-
dades formadas por tío y sobri-
no, etc. Todos ellos dentro de 
un rango de edad tan amplio 
que va desde los 6 meses hasta 
los 73 años. También la proce-
dencia es muy diversa: Siria, 
Irak, Afganistán, Pakistán, 
Honduras, Venezuela, Rusia, 
Costa de Marfil, Cuba, Mali, 
Sahara, Nigeria, Ucrania, 
Yemen, China, Egipto, Eritrea 
y Guinea-Conakry. 
Cáritas diocesana, por su par-
te, ha acompañado en este 
pasado año a siete familias, 
dos de ellas solicitantes de asi-
lo y cinco con condición de 
refugiados. Según Bárbara 
Fernández Bango, responsa-
ble de Migración de Cáritas 
Asturias, cinco de estas fami-
lias son monoparentales, con 
uno o dos hijos a cargo, hay 
una pareja sin hijos y una per-
sona sola. “La mayoría llevaba 
en España entre 6 y 12 meses 
–destaca Fernández Bango– y 
el acompañamiento ofrecido 
se ha centrado en asistencia 
básica (ayuda económica para 
el pago de recibos, alimenta-
ción, vestido o calzado), así 
como actividades de forma-
ción y empleo, servicios de 
salud bucodental o acciones de 
ocio y tiempo libre para ado-
lescentes”. Estas familias pro-
cedían de Venezuela, Repúbli-
ca Árabe Saharaui, Irak, Pakis-
tán y Siria. Además, destaca 
que, “en lo que llevamos de año 
se está acompañando a varias 
personas refugiadas venezo-
lanas, con cargos importantes 
en su país y que han tenido que 
huir y solicitar asilo político. 
También se está acompañan-
do actualmente a una persona 
solicitante de asilo de Bielorru-
sia y otra, procedente de Siria y 
llegada a España, que ha sido 
derivada a ACCEM”. 
Cáritas resalta también que 
“la mal llamada Crisis de los 
Refugiados centra toda su 
atención en la situación que 
están sufriendo en Siria,  pero 
al mismo tiempo no pode-
mos olvidar que las personas 
en situación de refugiados lle-
gan a nuestro país desde hace 
muchos años y desde dife-
rentes puntos del mundo, por 
múltiples razones”.

“Una de las razones 
de la pobreza en 
el mundo es la 
secularización”, ha 
dicho el Secretario 
General de Cáritas 
Internacional: “El 
materialismo hace que 
la persona se centre en 
sí misma y no piense 
en los demás”
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Nuestra Iglesia

Palabras
del Papa

n “La esperanza es el impulso en 
el corazón de quien parte dejan-
do la casa, la tierra, a veces fami-
liares y parientes –pienso en los 
migrantes–, para buscar una vida 
mejor, más digna para sí y para 
sus seres queridos. Y es también 
el impulso en el corazón de quien 
los acoge: el deseo de encontrar-
se, de conocerse, de dialogar… La 
esperanza es el impulso a “com-
partir el viaje”, porque el viaje 
se hace de a dos: los que vienen 
a nuestra tierra, y nosotros que 
vamos hacia sus corazones, para 
entenderlos, para entender su 
cultura, su lengua”. (27- X- 2017).
 n “La esperanza no es una virtud 
para gente con el estómago lle-
no. Es por esto que, desde siem-
pre, los pobres son los primeros 
portadores de la esperanza. Y en 
este sentido podemos decir que 
los pobres, también los mendi-
gos, son los protagonistas de la 

Historia. Para entrar en el mun-
do, Dios ha necesitado de ellos: 
de José y de María, de los pastores 
de Belén. En la noche de la prime-
ra Navidad había un mundo que 
dormía, recostado en tantas cer-
tezas adquiridas. Pero los humil-
des preparaban en lo escondido 
la revolución de la bondad. Eran 
pobres de todo, pero eran ricos 
del bien más precioso que existe 
en el mundo, es decir, el deseo de 
cambio”. (27-X- 2017)
n “A veces, haber tenido todo de 
la vida es una adversidad. Piensen 
en un joven al cual no le han ense-
ñado la virtud de la espera y de la 
paciencia, que no ha tenido que 
sudar para nada, que ha quemado 
las etapas y con veinte años “sabe 
ya cómo va el mundo”; le ha sido 
destinada la peor condena: aque-
lla de no desear más nada. Cerrar 
la puerta a los deseos, a los sue-
ños”. (27-X- 2017)

                El Catecismo, punto por punto

133. ¿Cómo reina ahora el Señor Jesús?
Como Señor del cosmos y de la historia, Cabeza de su Iglesia, Cristo 
glorificado permanece misteriosamente en la tierra, donde su Rei-
no está ya presente, como germen y comienzo, en la Iglesia. Un día 
volverá en gloria, pero no sabemos el momento. Por esto, vivimos 
vigilantes, pidiendo: “¡Ven, Señor Jesús!” (Ap 22,20).
134. ¿Cómo se realizará la venida del Señor en la gloria?
Después del último estremecimiento cósmico de este mundo que 
pasa, la venida gloriosa de Cristo acontecerá con el triunfo defini-
tivo de Dios en la Parusía y con el Juicio final. Así se consumará el 
Reino de Dios.
135. ¿Cómo juzgará Cristo a los vivos y a los muertos?
Cristo juzgará a los vivos y a los muertos con el poder que ha obteni-
do como Redentor del mundo, venido para salvar a los hombres. Los 
secretos de los corazones serán desvelados, así como la conducta de 
cada uno con Dios y el prójimo. Todo hombre será colmado de vida 
o condenado para la eternidad, según sus obras. Así se realizará “la 
plenitud de Cristo” (Ef 4,13), en la que “Dios será todo en todos” (1 
Cor 15,28).

Había pensado escribir sobre el 
tema que nos tiene a todos preo-
cupados cuando hay una amena-
za de ruptura en ciernes, de insi-
dia colmada, de mucha mentira y 
demasiado tejemaneje con intere-
ses inconfesados. El mensaje que 
acabamos de dar en la Comisión 
Permanente de la Conferencia 
Episcopal, es lo que suscribo y a él 
me remito, pues estuve presente en 
su redacción. Hoy hablaré de otra 
cosa.

No tiene botón de pausa el 
calendario. Y las hojas de los días 
van cayendo como las de los árbo-
les en esta época otoñal. Poco a 
poco irán cambiando los paisa-
jes revistiendo su entorno de color 
pastel, mientras suavizamos los 
incipientes tiritones con las prime-
ras prendas de abrigo. En este mes 
de magia y calma, los cristianos 
vivimos una advocación mariana 
llena de sabor en nuestra tradición 
espiritual: el santo rosario. 

Todavía recuerdo en mi casa, 
cómo algunas tardes de otoño ter-
minábamos el día rezando a la Vir-
gen cinco misterios del rosario. La 
abuela convocaba y ella dirigía, y 
los demás, con desigual afición y 
afán, nos dejábamos poco a poco 
enganchar con esa oración que al 
final la sentíamos como una plega-
ria nuestra y sencilla. No he dejado 
nunca de rezar el rosario. Aunque 
luego haya aprendido otras formas 
de orar, me parece un modo real-
mente evangélico de recorrer los 
pasos de esa historia de salvación 
a la que también cada uno de noso-
tros pertenece. Particularmente 
cuando voy en el coche en mis via-

jes, o cuando camino de acá para 
allá, cuando subo a la montaña en 
silencio, cuando tengo un momen-
to calmo de paz. Son ocasiones pre-
ciosas para vivir como hijo de Dios, 
como hijo de María, los avatares en 
los que la vida me lleva y me trae.

Rezar el Padrenuestro al co-
mienzo de cada misterio es un 
modo de recordar la oración de 
Jesús, la plegaria cristiana por anto-
nomasia, cuando llamando como 
hijos al Padre Dios y santificando 
su nombre, le pedimos que venga 
su Reino, su sueño y proyecto de 
amor; que nos conceda buscar y 
hacer siempre su divina voluntad 
como en el cielo y en la tierra tan-
tos seres la buscan y la hacen fiel-
mente; que no deje de darnos el pan 
cotidiano y de suscitar en nosotros 
el perdón que nos hace parecernos 

a Él; pidiendo al final que el malig-
no y su mal no nos ganen nunca la 
partida.

Pero lo mismo decimos a nues-
tra Reina y Madre cuando con las 
palabras del arcángel Gabriel tam-
bién la saludamos con el saludo del 
“alégrate por estar llena de gracia”, 
y porque estando el Señor contigo 
a nosotros se nos allega. No olvi-
damos en las diez Avemarías de 
cada misterio, que somos pobres, 
pequeños y pecadores, y que nece-
sitamos el ruego materno de San-
ta María la Madre de Dios, aho-
ra y siempre, especialmente en el 
momento de nuestra muerte. Y así 
concluimos recitando la alabanza 
a la santa Trinidad, dando gloria al 
Padre amante, al Hijo amado, y al 
Espíritu amor. 

Rezar el rosario tiene esta entra-
ña de vieja oración, con la que tan-
tas generaciones cristianas, tan-
tas personas sencillas y buenas 
han querido rezar la vida, esa vida 
que, como sucede con los distintos 
misterios que componen esta ora-
ción mariana, está tejida de gozo, 
de dolor, de luz y de gloria. Son los 
colores de nuestra biografía huma-
na y cristiana: la alegría de nues-
tros gozos, las pruebas de nuestros 
dolores, el resplandor de nuestra 
luminosidad y la gloria de nues-
tra esperanza. Rezar el rosario es 
como rezar la vida, viviéndola bajo 
la intercesión dulce y discreta de 
quien el Señor nos dio como Madre 
que acompaña nuestros lances y 
trances en esta hora que nos toca 
vivir tan llena de motivos para orar 
con San Pedro Poveda: Madre mía 
de Covadonga, sálvanos y salva 

Cuentas de otoño,
por la cuenta que nos tiene

Paz y bien
Carta semanal del Arzobispo de Oviedo 

Jesús Sanz Montes OFM

Cultura cristiana
Historia   Los jesuitas asturianos que evangelizaron América. Miguel Dongil y Sánchez

Al regresar del periodo vacacio-
nal y teniendo presente mi reciente 
viaje al continente americano, con-
cretamente a la isla de Cuba, qui-
siera comentar el papel que tuvo la 
Compañía de Jesús en la evangeli-
zación de América.

Los sucesivos Superiores Gene-
rales de la Compañía, desde San 
Ignacio de Loyola, comprendieron 
que la evangelización de las gentes 
que carecían de la formación más 
básica debía ser una tarea funda-
mental de la Orden. 

La primera expedición de los 
jesuitas a aquel nuevo continen-
te se produjo en el año 1566, com-

puesta por dos padres y un herma-
no enviados a Florida. 

De los varios cientos de misio-
neros de la Compañía de Jesús que 
estuvieron en Hispanoamérica en 
los siglos XVI, XVII y XVIII pode-
mos destacar el grupo de jesuitas 
asturianos que participaron de la 
obra evangelizadora en América. 

Tal y como refiere Justo García 
Sánchez, para Méjico fueron un 
total de 24 jesuitas asturianos, al 
Nuevo Reino de Granada y a Qui-
to un total de 15, a la provincia del 
Perú un total de 25, a la provincia 
del Paraguay y el territorio de Chile 
un total de 15.

Después de estas cifras globales 
destacaré, brevemente, la biogra-
fía de alguno de ellos: Para Méjico 
podemos mencionar a Juan Bautis-
ta Blanco. Nació en Villaviciosa en 
1572, y antes de 1590 se trasladó a la 
Nueva España. Entró en la Compa-
ñía de Jesús en el año 1591. Falleció 
en el año 1625, a los 53 años. Para 
el Nuevo Reino de Granada men-
cionaré a Barnardo Rotella nacido 
en Borines el 29 de agosto de 1700 
e ingresó en la Compañía en 1723, 
año en que embarcó para Améri-
ca. Se distinguió como lingüista, 
ya que conoció las lenguas acha-
gua, otomaca y caribe. De la pro-

vincia peruana destaca el candasi-
no Antonio Muñiz que nació el día 
13 de junio de 1602 e ingresó en la 
Orden en 1630. Su actividad más 
relevante consistió en su ministe-
rio como operario de indios y espa-
ñoles, durante 30 años, falleciendo 
en Lima en 1679. Por último, de 
la provincia paraguaya referiré a 
Francisco Granda Díaz, natural de 
Oviedo que entró en la Compañía 
el 23 de diciembre de 1758 y viajó a 
Chile en 1760. 

Los ejemplos concretos de estos 
jesuitas asturianos son una nueva 
muestra el potencial misionero y 
evangelizador de nuestra región.

Rezar el rosario tiene 
entraña de vieja oración 
con la que tantas 
generaciones cristianas, 
tantas personas 
sencillas y buenas, 
han querido rezar la 
vida, esa vida que, 
como sucede con los 
distintos misterios que 
componen esta oración 
mariana, está tejida de 
gozo, de luz y de gloria
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El pasado domingo se cele-
bró el día de La Merced, ¿cómo lo 
viven los internos en la cárcel?

La prisión es un reflejo de lo 
que es la sociedad. Por lo tanto 
nos encontramos con personas 
mayores que todavía conservan un 
recuerdo de la celebración del día 
de la Virgen de la Merced, su signi-
ficado histórico y religioso. Para el 
público joven, es una curiosidad y 
una novedad. Cuando les explica-
mos su significado histórico y su 
aplicación actual, les gusta. 

¿Qué papel juega la Pastoral 
Penitenciaria en el día a día de la 
cárcel?

La Pastoral Penitenciaria es 
heredera de las antiguas capella-
nías de prisiones, donde los cape-
llanes dependían más del direc-
tor de la prisión que de su obispo. 
Los acuerdos entre la Santa Sede 
y el Gobierno español en 1979, en 
la línea del Vaticano II, vinieron a 
corregir las disfunciones que eso 
producía. Desde entonces, las dió-
cesis asumen la Pastoral Peniten-
ciaria y el Obispo es el último res-
ponsable, que nombra a un dele-
gado y capellán para la asistencia 
humana y religiosa en el Centro 
Penitenciario. 

La Pastoral penitenciaria abar-
ca, en colaboración con otras enti-
dades de Iglesia como Cáritas y 
otras ONG, la prevención, la asis-
tencia en la prisión y la reinserción 
como horizonte último de nuestra 
intervención. Y eso lo hacemos a 
través de tres dimensiones: la jurí-
dica, con apoyo a personas que 
necesitan orientación; la social, 
con ayudas a los internos indi-
gentes, organizando cursos que 

son solicitados por los internos y 
equipos técnicos de los diferentes 
módulos y en los que en la medida 
de nuestras posibilidades, vamos 
respondiendo, y la dimensión reli-
giosa, don de ofrecemos el acom-
pañamiento y orientación a las per-
sonas que lo solicitan, el catecume-
nado de adultos, las celebraciones 
religiosas, celebración de los sacra-
mentos y la celebración dominical 
de la eucaristía. 

¿Cuál es la actitud de los inter-
nos ante las actividades religiosas 
que propone Pastoral?

Para todas las personas, la entra-
da en la prisión, es un momento 
muy duro de su vida. Podríamos 
decir que es de las experiencias más 
radicales y duras que puede expe-
rimentar un ser humano. Es una 
experiencia de soledad, abatimien-
to, replanteamiento de su vida, y 
donde en muchos casos, la persona 
conecta con su realidad más perso-
nal. Todo esto acompañado en un 
ambiente de cierta penuria, aus-
teridad y en muchas ocasiones, de 
hostilidad. Para muchos, el volver 
a conectarse con su vivencia reli-
giosa, es redescubrir a un Dios, que 
en su Hijo Jesús, se muestra como 
compañero de fatigas, cercano, 
bondadoso y cuyo juicio va más 
allá de la mera justicia humana. Su 
justicia es el perdón y la misericor-
dia. Porque efectivamente, Él vino 
a salvar y no a condenar, a dar vida 
y esperanza. No hay nada que no 
pueda ser perdonado y el perdón 
libera de esa horrible espiral que 
es el odio y la venganza y nos abre 
un horizonte de ir construyendo 
un ser libre con capacidad de elegir 
libremente. 

El próximo sábado tendrá 
lugar una peregrinación a Cova-

Testigos | José Antonio García Quintana, SJ. Delegado Episcopal de Pastoral Penitenciaria

“Los internos nos piden ser escuchados”
Pastoral Penitenciaria colabora con otras instituciones de Iglesia en la prevención, asistencia y reinserción

donga, y los presos podrán ganar 
el Jubileo en este Año Santo. ¿Qué 
internos acuden a esta peregrina-
ción, y cómo lo viven?

La peregrinación a Covadonga 
es una actividad que lleva organi-
zando desde hace muchos años la 

Cofradía de Jesús Cautivo de Ovie-
do. Estamos estrechando nuestra 
colaboración para más proyec-
tos. Los cofrades son personas con 
enorme sensibilidad religiosa y 
humana y que quieren colaborar. 
Este año, lo hemos organizado con-

juntamente y nos acompañará el 
Arzobispo, don Jesús, y el Abad de 
Covadonga, don Adolfo Mariño, 
junto con los internos del CISE y un 
grupo de voluntarios de Pastoral 
Penitenciaria. Ellos van en nom-
bre de todos los internos de la pri-
sión a ganar el Jubileo y es un moti-
vo de alegría y de reencuentro con 
la Madre de todos los asturianos, la 
Virgen de Covadonga, en esta efe-
méride de la celebración de los cien 
años de su coronación. 

Desde el ámbito de la Pasto-
ral Penitenciaria, ¿cuáles son las 
principales necesidades y caren-
cias que se observan entre los 
internos y cómo se intenta ayudar 
o paliar?

Creo que lo que más nos deman-
dan es ser escuchados. La labor de 
acompañamiento, escucha y áni-
mo es esencial en nuestro trabajo. 
También el intentar atender en la 
medida de nuestras posibilidades 
a las necesidades más de tipo mate-
rial o de acompañamiento o visitas 
a sus familias. El apoyo a las fami-
lias es esencial y una de las direc-
trices de la Pastoral Penitenciaria 
para estos años. Una demanda que 
consideramos esencial es acompa-
ñar también a los nuevos perfiles 
de jóvenes que están ingresando 
en la prisión. Chicos que intentan 
reconducir su vida, que necesitan 
orientación, normas y disciplinas. 
En este sentido creo que el trabajo 
que se hace por parte de los profe-
sionales de los distintos módulos es 
enorme. Sería bueno pensar en un 
módulo solo para ellos, para perso-
nas que quieren estudiar, con una 
inversión y atención especial, creo 
que sería una buena manera de ree-
ducar y ayudar a encontrar el cami-
no a muchas personas. 

El jesuita García Quintana, Delegado Episcopal de Pastoral Penitenciaria.

“Para muchos, volver a conectarse con su vivencia re-
ligiosa es redescubrir a un Dios cercano, bondadoso y 
cuyo juicio va más allá de la mera justicia humana”
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Cultura cristiana
 Libros    “Evangelizar en un nuevo mundo”. Mons. Gabino Díaz Merchán

“Qué bien parece la sabiduría en 
los viejos, la reflexión y el consejo 
en los ilustres”, dice el sirácida en 
el Eclesiastico (25,5) y añade que 
la “corona de los viejos es la mucha 
experiencia”. Fruto de esta sabia 
experiencia que da la vida es este 
libro en que, salpicado de anéc-
dotas  que lo hacen más personal 
y cercano, el arzobispo emérito D. 
Gabino Díaz Merchán nos ofrece 
su legado pastoral, en el zenit de sus  
amplios noventa años vividos con 
lucidez.

Más que un tratado doctri-
nal y magisterial, que de ninguna 
manera pretende, es una conversa-
ción  en la que nos transmite unas 
reflexiones serenas, pero preocu-
padas, sobre el tema principal que 
concierne a la Iglesia y a los que la 
conformamos con los diversos 

carismas: la evangelización en el 
mundo actual, o como dice él “en 
un mundo nuevo”, porque una de 
las características de la actualidad 
es la vertiginosidad de los cambios 
de la cultura actual, que obligan a la 
Iglesia a saber leer con diligencia  y 
prontitud “los signos de los tiem-
pos” para no quedar anquilosada 
en el pasado. Como bien afirmó 
Pablo VI en la Evangelii nuntiandi  
en 1975, (D. Gabino es un admira-
dor de este papa con el que mantu-
vo alguna conversación que acuñó 
su comportamiento episcopal), la 
Iglesia existe “para evangelizar  que 
constituye la dicha y vocación pro-
pia de la iglesia, su identidad más 
profunda”(n.º14)  Acertar con una 
evangelización que comunique 
a las personas de nuestro tiempo 
la salvación de Jesucristo ha sido 

también la preocupación perma-
nente de los 65 años de su minis-
terio, 12 presbiteral y 53 episco-
pal, incluidos los 15 que lleva ya 
como emérito en el  oculto retiro 
de la casa sacerdotal. Con facili-
dad para utilizar y servirse de las 
nuevas tecnologías, tuvo iniciati-
vas para seguir colaborando en esta 
tarea, porque también evangelizar 
ha sido y sigue siendo su vocación, 
su dicha y su misión. Siempre que 
hablas con él sale el tema sorpren-
diéndote que lo sigue en sus avata-
res actuales, “en sus gozos y en su 
angustias”

En el libro hay tres palabras que 
se repiten decenas de veces y que 
podemos decir que son los puntos 
principales sobre los que giran sus 
reflexiones y aportaciones: Iglesia, 
concilio y conversión. La Iglesia de 

Jesucristo, Jesucristo Resucitado,  a 
la que ama y en la que tiene puesta 

toda su confianza, pero una Iglesia 
que mira hacia adelante, sin tortí-
colis del pasado, profética, misio-
nera, libre, que no tiene miedo al 
futuro. Concilio, el Vaticano II, 
en el que tuvo la gracia de partici-
par como padre conciliar –no creo 
que queden más de cinco asistentes 
ya–, que impregnó su acción pas-
toral, del que con realismo recono-
ce que “no ha logrado alcanzar un 
nivel aceptable de realización” y al 
que ahora el papa Francisco vuel-
ve con renovado entusiasmo. Con-
versión, no tanto negativa  sino de 
una nueva manera de vivir la fe, 
que se ha de plasmar en el testimo-
nio y en la alegría con que ofrece-
mos la Buena Noticia del Evange-
lio. El libro es una conversación 
estimulante y convincente.

Javier Gómez Cuesta
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